



Q 「なぜ、ギャンブル依存症か
らなかなか抜けられないのか」
A 「ギャンブルのかけに隠され
た欲求不満を解消しないかぎ
り、ギャンブルはやめにくい」
例えれば、ある主婦に家庭生活に
対する不満がたまつていて、それ
を吐き出す場所や解決の方法が見
つからない場合、代償行為として
のパチンコにはまることがある。
夫が、もっと家庭生活に関心を払
うことがなければ、妻の中毒行為
は止まらないだろう。
人間には「あまのじやくの心理」
というのがあって、「やめろ」と
言わると、かえってしたくな
り、「やりたい放題やりなさい」

Q 「なぜ、ギャンブル依存症か
らなかなか抜けられないのか」
A 「ギャンブルの魔力」は、その
危険を説くだけではなく、「人生
にも、ギャンブル的な要素はあ
る。ギャンブルに向けるエネルギー
を仕事と人生に向ければ、健全
な方向に持つて行ける」と主張す
る。たとえば、こんな箇所があ
る。

Q 「なぜ、やりてのビジネスマ
ンにギャンブル好きが多いの
か」
A 「潜在的エネルギーの高い人
ほど、仕事でも遊びでも成功
を求めて熱中しやすい」
ある人が、根っからのギャンブ
ル好きで、若い編集者だった頃、
麻雀や競馬、競輪と遊びまくつ
たかう」の著者、医師である寺
木蓬生（ははきぎほうせい）氏
は、日本のギャンブル依存症患者
を二百万人とみる。アメリカで
は、四百五十万人と推定される
（*3）。

Q 「聖書は、お金を愛すること、
お金に頼ることの危険を語つてい
る。ともすれば「お金がすべて」
という感覚に陥りやすいのが現実
だ。お金には、本当に大切なもの
を見えなくさせる魔力がある。
「金銭を愛することが、あらゆ
る悪の根だからです。ある人たち
は、金を追い求めたために、信仰
から迷い出て、非常な苦痛をもつ
て自分で刺し通しました」（テモ
テ第一6章10節）

Q 「なぜ、ギャンブル依存症か
らなかなか抜けられないのか」
A 「ギャンブルの魔力」は、その
危険を説くだけではなく、「人生
にも、ギャンブル的な要素はあ
る。ギャンブルに向けるエネルギー
を仕事と人生に向ければ、健全
な方向に持つて行ける」と主張す
る。たとえば、こんな箇所があ
る。

Q 「なぜ、やりてのビジネスマ
ンにギャンブル好きが多いの
か」
A 「潜在的エネルギーの高い人
ほど、仕事でも遊びでも成功
を求めて熱中しやすい」
ある人が、根っからのギャンブ
ル好きで、若い編集者だった頃、
麻雀や競馬、競輪と遊びまくつ
たかう」の著者、医師である寺
木蓬生（ははきぎほうせい）氏
は、日本のギャンブル依存症患者
を二百万人とみる。アメリカで
は、四百五十万人と推定される
（*3）。

人生もギャンブル



「麻薬にはまってしまって抜けられない家族がいる」という話は聞いたに聞かないが、「賭け事にはまつた人がいる」という話は耳にすることがある。周りが気づいた時には、驚くような借金を抱えている。それなのに、「収益を増やすために、カジノを作ろう」などという案を出す地方自治体もある。アメリカでは、ギャンブルが離婚や破産や自殺を増やしているという報告がある。カジノで知られるラスベガスのあるネバダ州は、全米一の自殺率だ（*1）。カジノが建つと、半径80キロ以内のギャンブル依存症者が2倍になるという報告もある（*2）。

人は、なぜギャンブルにはまるのか？どうしたら抜けられるのか？聖書は、ギャンブルについて、何か言っているのだろうか？今回は、ギャンブルについての書籍を二冊紹介しつつ、こうした問題を考えたい。

「ギャンブルは、社会のガン」

競馬、競輪、競艇、宝くじは、日本では合法的ギャンブルである。ネット賭博さえある。娯楽の一部として健全につきあうと考える人もいるが、ギャンブル中毒者の家族にとつては、お金を無限に吸い取るブラックホールのようだ。この種の相談が、私どもFFJの事務所に来たこともある。

ことに、パチンコは法律上はギャンブルではなく風俗業だが、三十兆円の規模を誇る。日本の国家予算が八十兆円だから、その巨大さが分かる。他のギャンブルと比べても飛び抜けて大きく、女性客も多い。国民一人当たり毎年なんとか約三十万円もパチンコを使っている計算になるそうだ。「ちょっとだけ」と、車に幼児を寝かせたままパチンコに興じているうちに、子どもが熱中症で亡くなるという悲劇が最近は目立つ。夢中になり前後の見境いをなくすからだ。

日本では認知されていないが、「ギャンブル依存症」は、一九九二年に精神疾患として国際的に認められた。「ギャンブル依存」とた

た。しかし、自分で出版社をやりだしてから、そちらのほうが得の「ブーメラン効果」と呼ぶ。だから家族としては、「絶対にやめろ」と脅すばかりが能ではない。本音を吐ける関係を作ることが大事だ。はじめからギャンブルをしていることを周囲に話す人は、深みにはまりにくく。

Q 「なぜ、ギャンブルで勝った
お金は身につかないのか」
A 「人は、日ごろの金銭感覚以上の大金を前にすると、心理的にインフレをおこし、お金をお金と感じなくなる」

Americaで行われた実験では、小学校の一クラスの子どもに、一ドル硬貨の大きさを見ないで書かせると、裕福な子ほど本物の硬貨よりも小さく書き、貧しい家庭の子は大きく書くと言う。その子の金銭感覚が、絵に現れるのだ。

Q 「自分の金銭感覚は、はたして正常だろうか？」と考えさせられる

「なぜやめられなくなるのか」

Q 「なぜ、負ければ負けるほど
ギャンブルをやめられなくな
るのか」

確かに、百分の当たるくじには、スリルも何もない。「ときどき当たりたりするときのほうが熱中やすい」

Q 「なぜ、ギャンブルで勝った
お金は身につかないのか」
A 「人は、つねに報酬が得られるとときよりも、報酬があつたりなつたりするときのほうが熱中やすい」

たつて報酬が得られるからこそ、人ははまつてしまう。これを「部分強化」と呼ぶ。

（*1）米フォーカス・オン・ザ・ファミリー制作 VHS「ギャンブル」<英語版のみ>

（*2）合法的ギャンブルに反対する全米協議会（www.ncalg.org/Gambling%20Inside%20Story.htm）

（*3）VHS「ギャンブル」